
Самоуправление: 
обмен опытом

Студенты факультета менеджмента 
на прошлой неделе принимали польскую 
делегацию из Познаньского экономичес
кого университета, который является 
вторым по величине и значимости эко
номическим вузом Польши (насчитыва
ет около 18 тыс. студентов, 630 профес
соров и докторов наук). В университете 
3 факультета: менеджмента (50%), эко
номический (42%) и торговый (8% сту
дентов). Однако нельзя сказать, что они 
готовят узкий круг слециалистов.Так, на
пример, на торговом факультете есть 
множество разнообразных специально
стей и специализаций, начиная с агробиз
неса и заканчивая маркетингом. Почти 
каждый студент Познаньского универси
тета занимается научной деятельностью 
в исследовательских кружках, создан
ных при кафедрах: всего их около 40. 
Исследования инициируются самими 
студентами, так как каждый в жесточай
ших условиях перенасыщенного рынка 
специалистов пытается найти и заинте
ресовать работодателя самостоятельно.

Студенты, которые имеют по итогам

сессии не только высокий балл, но и зани
маются научными разработками в экономи
ческой сфере, получают стипендии. Их раз
мер колеблется от 60 до 100 у.е. Студенты 
сами оплачивают общежитие в полном раз
мере, без дотаций как со стороны государ
ства, так и со стороны руководства универ
ситета, что составляет около 100 у.е. в ме
сяц. Интересной особенностью процесса 
обучения является то, что у них нет таких 
привычных нам звонков, обозначающих на
чало и конец занятия. Вместо этого у каж
дой группы есть своё собственное расписа
ние, в соответствии с которым они и фор
мируют свой учебный процесс.

Депегация состояла из 6 человек: 5 сту
дентов торгового факультета и профессора 
Генриха Шимусяка. Основная цель визита 
поляков — изучение опыта участия студен
тов в процессе внутреннего аудита эффек

тивности системы менеджмента качества 
образования, разработкой которой занима
ется факультет менеджмента. Такая систе
ма была разработана и внедрена на торго
вом факультете Познаньского экономичес
кого университета.

Пребывание наших гостей в Минске на
чалось с ознакомления с университетом, его 
библиотекой, учебными корпусами.

В течение недели они также знакомились 
с достопримечательностями города, учреж
дениями культуры. Кроме того, студенты ФМ 
и ФЭУТ, куда была приглашена польская де
легация, получили хорошую возможность уз
нать о жизни и быте польских коллег.

Не менее важной является встреча ино
странной делегации с творческой группой ФМ 
по разработке СМ К, на которой обсуждались 
вопросы, касающиеся менеджмента каче
ства образования. Была также организова-

Международные связи
на встреча со студенческим активом ФМ, на 
которой белорусские студенты рассказали о 
действующих студенческих организациях 
БГЭУ, смогли узнать о жизни польских сту
дентов, получили подробнейшие ответы на 
вопросы, касающиеся организации учебного 
процесса, а так же степени участия студен
тов в управлении факультетом. Со слов на
ших гостей, в их университете также есть 
органы студенческого самоуправления, та
кие как студсовет факультета и вуза в це
лом, на которых обсуждаются вопросы каче
ства образовательного процесса и вносятся 
соответствующие предложения по его кор
ректировке и улучшению.

Руководство нашего университета и фа
культета и в дальнейшем планируют практи
ковать такие студенческие обмены, в ходе 
которых молодежь будет обмениваться опы
том самоуправления и участия в НИР вуза.

Д. Василевский,
А. Терешков, 
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Стипендии аспирантов и 
докторантов подросли
С ноября заметно повысились стипендии аспиран

там и докторантам. Сегодня они составляют для ас
пиранта 220522 рубля, для докторанта -  264625 рублей. 
И это не предел. Правительство обещает с начала но
вого года добавить денежное довольствие будущим мо
лодым ученым.

Для многих молодых людей с получением диплома о высшем 
образовании учеба не заканчивается. Сегодня в нашей республи
ке свыше 2 тысяч выпускников вузов обучаются в аспирантуре, 
которая дает им возможность преподавать в тех же вузах и актив
но заниматься наукой. Чтобы еще больше заинтересовать талан
тливую молодежь продолжать свою учебу и добиваться успехов 
на выбранном пути, государство старается поддержать их мате
риально Нынешняя стипендия, почти кратная прожиточному ми
нимуму бепоруса, вполне достойная компенсация за обучение.

Но будущие молодые ученые могут рассчитывать и на другие 
заработки. К примеру, за активное участие в кафедральной науч
но-исследовательской деятельности, выполнении хозтем. Кроме 
того, ежегодно министерство образования проводит конкурс фан
тов для претендующих на финансирование диссертационных ра
бот. В этом году, например, на эти цели было выделено более 200 
миллионов рублей. Проводятся в нашей республике и другие кон
курсы на лучшую научную разработку, которые непосредственно 
финансируют различные министерства и ведомства, коммерчес
кие организации. Номинанты этих творческих состязаний также 
неплохо награждаются материально. Вывод следующий: сегодня 
наука выгодная область вложения собственного интеллекта,

Наш корр.

 
Организация 
питания студентов — 
приоритетные задачи

26 ноября в Минске проходил республиканский семи
нар по вопросам организации питания студентов выс
ших и учащихся средних специальных учебных заведений,

В первой половине дня участники семинара посетили лучшие 
объекты общественного питания вузов столицы в Белорусском 
государственном университете, Белорусском национальном тех
ническом университете и в БГЭУ. При осмотре студенческих сто
ловых и кафе представители государственных органов задавали 
много вопросов по организации питания, проблемам общепита. 
Хорошие впечатления у участников семинара оставили объекты 
торгового комплекса нашего университета. Понравилось все: ди
зайн, обслуживание, ассортимент изделий, качество блюд.

Затем состоялось ппенарное заседание семинара, которое 
открыл вступительным словом заместитель министра торговли 
РБ М.И.Свентицкий, который высказал также свое мнение об орга
низации питания учащейся молодежи в республике. О его пробле
мах и резервах развития говорили за м. начальника Главного управ
ления потребительского рынка А.С.Богданович, нач.отдела орга
низации общественного питания Мингорга В.Ф.Ефременко и дру
гие.

Об организации питания студентов нашего университета рас
сказала участникам семинара директор торгового комплекса БГЭУ
Т.Н.Кисель.

В.Иванов.

Будущее науки в 
надежных руках

т \ :

В третьем тысячелетии все 
больше возрастает роль науки 
и образования. Достойный уро
вень отечественная наука сохра
няет благодаря возрастающему 
престижу, вост ребованност и  
обществом, притоку молодых  
дарований, поддержку которым  
государст во оказывает не 
только на словах, но и на деле. 
Ведь высокий уровень образо
ванности общества, рост нау
коемких отраслей экономики  -  

гарант его стабильности.
26 ноября в стенах нашего уни

верситета прошла вторая конфе
ренция молодых ученых «Актуаль
ные проблемы современной эконо
мики» по проекту программы разви
тия ООН «Развитие диалога по важ
нейшим направлениям социально- 
экономической политики в рамках 
«Белорусского экономического жур
нала». Названная программа спо
собствует поддержке деятельности 
молодых ученых, росту их научной 
квалификации, развитию фундамен
тальных исследований, а также со
действует более полному использо
ванию научного потенциала высшей 
школы для решения социально- эко
номических задач.

На пленарном заседании со всту
пительным словом выступил рек
тор БГЭУ. главный редактор «Бело

русского эконо
мического жур
нала», доктор 
эконом ических 
наук, профессор 
Впадимир Нико
лаевич Шимов.
Затем состоя
лось торже
ственное на
граждение побе
дителей конкур
са молодых уче
ных дипломами и денежными пре
миями. Поздравляя лауреатов, про
фессор В.Н.Шимов отметил плодо
творность связей между вузом и 
структурами не только республи
канского, но и международного 
уровня, говорил о перспективах со
трудничества, «которые принесут 
максимальную пользу, как для уни
верситета, так и для страны в це
лом».

В свою очередь, представитель 
ПРООН в РБ госпожа ЛАИстомина 
отметила, что программа развития 
ООН заинтересована оказывать 
конкретную помощь молодым талан
там в их становлении, шире вовле
кать экономическую элиту страны 
в активную научную деятельность, 
помогать в выборе приоритетов в 
науке и наиболее верного пути их 
разработок.

МрАрлые

дарования

Следует также от
метить, что темати
ка всех без исключе
ния докладов была ак
туальна. В своих со
общениях авторы 
опирались на дости
жения не только оте
чественной, но и 
международной эко
номической мысли. 
Тесная связь теории 
и практики выявилась 
в работах молодых 
ученых: «Критери
альные подходы опре
деления малых и 
средних предприя
тий» Ж.К.Тарасевич, 
исполнительного ди
ректора Белорусского 
союза предпринима
телей и нанимателей 
им. профессора 
М.С.Кунявского (пер
вая премия конкурса); 
«Критерии и показа
тели оценки экономи
ческого потенциала 
региона в контексте 
парадигмы устойчи
вого развития» 
Н.Г.Берченко, замес
тителя директора 
ГНУ «Витебский науч
но-исследовательс
кий центр региональ

ного развития» (вто
рая премия); «Ключе

вые факторы развития банковских биз- 
нес-процессов» О.А.Морозевич, ассис
тента БГЭУ (вторая премия); «Налого
вая нагрузка как индикатор налоговой 
системы государства: пробпемы исчис
ления и применения» И.А.Лукьяновой, 
ассистента БГЭУ (третья премия); «Ак
туальные вопросы возмещения убытков 
(экономический и правовой аспекты)»
А.П.Малашко, старшего преподавателя 
БГЭУ (третья премия конкурса).

Докладчики едва успевали отвечать 
на вопросы из зала, что лишний раз под
тверждало широкий интерес аудитории 
к данным проблемам и их акгуальности.

Наш корр.
Фото Н.Сыромаха: почетный 

президиум конференции; выст уп
ление ассистента кафедры граж

данско-правовых дисциплин
А.П.Малашко.



Пятого декабря свой профессиональный праздник отмечают юристы. Студенты ФПр также 
не остались в стороне от этого события. Относительно молодой юридический факультет в 
университете пользуется особой популярностью у абитуриентов. Желающих познать суть 
закона не пугают трудности с будущим трудоустройством. Ведь экономист со знанием юрис
пруденции -  это, пожалуй, тот самый специалист, который необходим руководителю любого 
предприятия. Поэтому и выпускники факультета права у работодателей просто нарасхват. 
Вполне закономерно. Тому свидетельство -  успехи лучших студентов факультета.

За пять лет учебы на ФПр по 
специальности «правовое обеспе
чение внешнеэкономической дея
тельности» скориновский сти
пендиат Ирина Куликова зареко
мендовала себя только с положи
тельной стороны. Своим поступ
лением в БГЭУ она осуществила 
давнюю мечту -  получить юриди
ческое образование. Школу Ира 
закончила с золотой медалью, ко
торую и подтвердила на вступи
тельных экзаменах высоким бал
лом по математике. Что и не уди
вительно. К поступлению девуш
ка готовилась не один год: заня
тия в математическом классе, 
посещение курсов английского 
языка в Доме офицеров, самосто
ятельное изучение профилирую
щих дисциплин дали положитель
ные результаты. И за время уче
бы в университете у Ирины в за
четке почти одни пятерки. Потому 
как она очень ответственный че
ловек. Студентка говорит, что об
раз квалифицированного специа
листа должен соответствовать 
определенному уровню знаний, 
интеллекта, действий. Ведь юрист
-  человек, который всем своим

У юристов БГЭУ 
своя формула успеха
поведением и поступками показы
вает окружающим, что знает и 
уважает закон. И только в таком 
случае он имеет право требовать 
законопослушания от других. Это 
правило взято Ириной за норму, и 
учиться в БГЭУ для нее совсем 
не сложно. Девушка активно по
сещает лекции, работает на прак
тических занятиях, а хорошая эру
диция помогает ей и на экзаменах 
и в жизни.

Ирина Куликова принимает 
участие в общественной жизни 
факультета и университета в це
лом. Она - председатель студен
ческого совета, член ученого со
вета, в чьи обязанности входит 
организация на факультете куль
турно-массовы х мероприятий, 
конкурсов, контролировать про
цесс их подготовки. Проявляет ин
терес к научно-исследовательс
кой работе, ежегодно участвует

Фото Н.Сыромаха.

в межвузовских научных конфе
ренциях. Д евуш ку привлекаю т 
такие основополагающие дисцип
лины юриспруденции как консти
туционное право и общая теория

права, а также семейное, хозяй
ственное право, криминалистика. 
А вот в области гражданского 
права Ирина надеется реализо
вать свои научные и профессио
нальные навыки, работая в долж
ности юриста на предприятии. 
Следует отметить, что к пятому 
курсу у студентки накопился и не
который опыт трудовой деятель
ности. Она проходила ознакоми
тельную практику в налоговой ин
спекции, а после четвертого кур
са -  в студенческой юридической 
консультации, которая работает в 
нашем вузе. И теперь, на основа
нии полученного опыта и знаний, 
пишет дипломную работу на тему 
«О тветственность в гражданс
ком праве».

Интересы Ирины Куликовой 
разнообразны и не ограничивают
ся одним только изучением учеб
ных дисциплин. Свободное вре
мя девушка проводит в общении 
с друзьями, однокурсниками, с 
удовольствием посещает театр 
музкомедии и ходит в кино. Бли
жайшая цель лучшей студентки 
ФПр -  закончить университет с 
«красным» дипломом и найти хо
рошую работу. Тем более, что она 
искренно влюблена в свою про
фессию. Теперь это непросто, но 
только не для таких целеустрем
ленных девушек, как Ирина: до
биваться желаем ого , судя по 
всему, она умеет.

Наш корр.

Поздравляем!
Рейтинг 
лучших 

студентов
был проведен на факультете 

права в канун Дня юриста. На тор
жественном вечере, посвященном 
этой дате, были названы их име
на. По итогам соревнования в уче
бе, научных делах и обществен
ной жизни факультета лучшими 
студентами в нынешнем учебном 
году признаны Е.Ананевич (гр.ХП- 
1 2 курса), Ю.Мардусевич (гр.ХП-1 
3 курса), Ю.Иоська (гр.ХП-1 4 кур
са). Они награждены грамотами и 
денежными премиями в размере 
80 тыс. рублей. Лучшей группой 
ФПр по итогам того же рейтинга 
стала фуппа ХП-3 2 курса. Грамо
тами и денежными премиями были 
отмечены и лучшие преподавате
ли факультета.

После торжественной части 
состоялся праздничный концерт. 
Мастера художественной самоде
ятельности факультета порадова
ли коллектив интересными выс
туплениями на сцене.

А 9 декабря на базе факульте
та совместно с Высшим хозяй
ственным судом пройдет респуб
ликанская научно-практическая 
конференция «Проблемы совер
шенствования хозяйственного за
конодательства Республики Бела
русь на современном этапе».

Наш корр.

Теория 
практикой сильна

В ноябре состоялась встреча студен
тов 3-го курса БФ БГЭУ специальности 
«Бухучет, анализ, аудит» с главным бух
галтером и начальником финансового от
дела ОАО «Славянка».

По словам главного бухгалтера, чтобы сделать 
профессиональную карьеру, нужно любить свое 
дело и работать с полной отдачей. Ведь работа 
бухгалтера не столь проста. Необходимо быть вы
сококвалифицированным специалистом, чтобы 
суметь правильно начислить налоги, посчитать 
себестоимость и многое другое. Главный бухгал
тер предприятия регулирует и координирует рабо
ту всех бухгалтеров, при проверке налоговой инс
пекции или аудита несет полную ответственность 
за данные учета и отчетности.

Специалисты-практики поделились с нами труд
ностями, которые возникли в связи с введением 
нового плана счетов. Как самостоятельному хо
зяйствующему субъекту «Славянке» пришлось 
вводить новые субсчета по согласованию с мини
стерством финансов.

Студенты также узнали о перечне программ, 
используемых на предприятии по автоматизации 
учета (учет поступления готовой продукции, по
ступления сырья), среди них есть и собственные 
разработки. С использованием компьютерных про
грамм меняется качество работы, но живого бух
галтера они вряд ли заменят.

Не секрет, что работа бухгалтера и финансис
та тесно связаны. Начальник финотдела не исклю
чает, что бухгалтер по образованию может рабо
тать финансистом при наличии необходимого объе
ма знаний. Ранне финансовая служба предприя
тия даже была составной частью бухгалтерии. От
личие состоит в том, что работа финансиста бо
лее оперативна, что связано с работой по валют
ным операциям на ОАО «Славянка».

Продукция «Славянки» пользуется большим 
спросом. Это крупнейшее белорусское предприя
тие, выпускающее швейные изделия мужского, 
женского и детского ассортимента: плащи, пальто, 
куртки, спортивную одежду. Сотрудничество осу
ществляется со всемирно известным междуна
родным консорциумом «Nike», германской фирмой 
«Адлере Пьер Карден», рядом других партнеров.

«Славянка» имеет высокий авторитет на за
рубежном рынке. Недавно предприятие получило 
сертификат международной системы качества 
ИСО 9001-2001. Изделия «Славянки» поставляют
ся в Россию, Германию, США и Финляндию. Всего 
на экспорт отправляется около 80% общего объе
ма выпускаемой продукции. Средняя зарплата на 
предприятии составляет 290 тыс. руб, (второе 
место в концерне «Беллетром» после «Мілавіцы»). 
Престижность работать на таком предприятии 
привлекает многих выпускников БГЭУ.

В.Скляр,
председатель профбюро БФ.

Воспитание -  творческий, процесс
Воспитанию молодежи сегодня придается особое значение. Для об

щества важно, чтобы граждане обладали идеалами, ценностями и ины
ми моральными качествами, побуждающими человека действовать в 
интересах государства. Сами собой эти качества в юном гражданине 
не появятся, их надо культивировать особыми методами и желатель
но системно. В нашем вузе регулярно проводятся социологические ис
следования, которые позволяют изучать различные стороны студен
ческой жизни. На основе их анализа можно делать вывод, что наша моло
дежь позитивно ориентирована на активное участие в реализации го
сударственной молодежной политики. Диагностика идейной направлен
ности показывает, что наиболее значимыми для студентов в системе 
человеческих потребностей сегодня являются -  самореализация как 
личности, достижение хороших материальных условий жизни; потреб
ность в общении, знаниях, в правопорядке и безопасности жизни. Но есть 
часть молодежи (среди опрошенных это 29%), которые руководству
ются в жизни сугубо меркантильными потребностями, ориентирова
ны на личностное вознаграждение и собственное удовлетворение; они 
обладают агрессивностью в достижении поставленных целей, власт
ностью и склонностью к соперничеству. Безусловно, такие молодые 
люди нуждаются в корректировке своих жизненных установок. И педа
гоги, которые ежедневно в аудиториях общаются со студентами, спо
собны сделать многое в этом направлении.

ными методиками и основами концепту
ального подхода к воспитанию незрелых 
умов. И еще хорошо знать интересы мо
лодежи, умело направлять их в нужное 
русло, контролировать сам процесс вос
питания, а не пускать его на самотек. 
Общеизвестно, что порой правильные 
установки, общечеловеческие ценности 
молодые люди охотнее воспринимают 
через какую-то игру, интересное мероп
риятие, публичную акцию. Эти формы 
работы с молодежью можно активнее 
внедрять в студенческую среду, направ
лять их энергию на востребованное, об
щественное дело. В этом плане БРСМ, 
профком студентов уже имеют немало 
положительных примеров, когда моло
дежь активно откликалась на их призы
вы и участвовала в общественно значи
мых мероприятиях. Практику такой рабо
ты надо использовать системно, а не по 
поводу чего-то.

Как убеждает нас жизнь, еще далеко 
неэффективно проводится работа со сту
денческой молодежью по формированию

Призвание -  
быть педагогом

Ректорат университета вопросам 
воспитания молодежи уделяет постоян
ное внимание. Вот и на последнем его 
заседании был заслушан доклад началь
ника управления воспитательной рабо
ты с молодежью В.А.Денисова о состоя
нии воспитательной работы в вузе и за
дачах ректората, деканатов и кафедр по 
ее совершенствованию. Наряду с поло
жительными сдвигами в этом процессе, 
были названы и те направления деятель
ности учебного заведения, которые наи
более реально могут повлиять на форми
рование психологической, нравственной 
и идейной культуры молодежи в обще
стве. Ректорат отметил, что в организа
ции воспитательной работы не исполь
зуются такие важные факторы как уси
ление воспитательного характера само
го процесса обучения. А ведь многие пре
подаватели, приходя в аудитории к сту
дентам, могли бы при каждой изучаемой 
теме курса взять за правило помимо спе
циальных знаний, давать и гражданские 
оценки тому или иному экономическому 
аспекту, социальным тенденциям разви
тия общества. Авторитет педагога, его

опыт жизни, а главное профессиональные 
знания позволят обогатить молодого че
ловека необходимыми морально-нрав
ственными ценностями, сформировать 
его как гражданина. К сожалению, есть 
педагоги, которые формально выполня
ют свои обязанности по воспитанию сту
денчества, хотя этот пункт их служеб
ных обязанностей зафиксирован в инди
видуальных планах работы. Как показы
вают опросы студентов, часть педагогов 
сами не являются примером для подра
жания, порой позволяют в аудиториях 
речи, идущие вразрез с государственной 
политикой. Иные, по отзывам студентов, 
используя менторский тон в воспитании, 
допускают оскорбительные высказыва
ния в их адрес, высокомерно ведут себя. 
Безусловно, такие факты не красят на
стоящего наставника молодежи, а ведь, 
как показывает жизнь, наша молодежь 
еще весьма нуждается в хороших настав
лениях, правильно реагирует на доход
чивую аргументацию, охотно идет на ком
промиссы, общение.

Чтобы эффективно воспитывать сту
дентов, безусловно, надо владеть долж

установок на здоровый образ жизни, пре
одолению вредных привычек, особенно 
курения. Как мы уже писали, почти треть 
студентов подвержены этой пагубной 
привычке. С этими негативными явле
ниями в молодежной среде надо бороть
ся всеми доступными методами, подклю
чая как молодежные организации, так и 
органы студенческого самоуправления. 
По мнению членов ректората, факульте
ты, кафедры на своих заседаниях долж
ны более ответственно проанализиро
вать выполнение постановления «Об 
организации воспитательной работы в 
вузе на текущий учебный год» и опреде
лить пути повышения его эффективнос
ти. Только целенаправленно и совмест
ными усилиями можно добиться резуль
татов в этой непростой деятельности 
вуза и активно повлиять на формирова
ние гражданской зрелости и нравствен
ной культуры у студентов.

Особая задача в этом плане возлага
ется на УВР и общественные молодеж
ные организации, органы студенческого 
самоуправления.

Наш корр.
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Для заведующей кафедрой яналоги и налогообложение» 
Елены Федоровны Киреевой минувший учебный год стал вдвой
не результативным. 21 мая она защитила докторскую дис
сертацию на тему «Формирование налогового пространства 
в условиях экономической интеграции», а несколько дней спу
стя была удостоена почетного звания «гЛучший преподава
тель года БГЭУ». О том, что предшествовало этому успеху, 
о научных достижениях и академических буднях пойдет наш 
сегодняшний разговор с Еленой Федоровной.

- Принято счит ат ь , что 
женщина и налоги - понятия 
почти несовмест имы е. Как  
вам удается сочетать несоче
таемое? Что повлияло на вы
бор научной темы?

-  Ничего странного в моем 
выборе нет. Считаю, что женщина 
в первую очередь должна очень 
тщательно разбираться в финан
сах личных, общественных и даже 
интеграционных. У нас много жен
щин идет в науку, чтобы занимать
ся финансовыми вопросами. Я 
свой выбор сделала давно. Закан
чивала ФЭФ в 1985 году, по рас
пределению ушла в финансово- 
экономический колледж и прора
ботала там 8 лет, а параллельно 
училась в аспирантуре в Виль
нюсском государственном уни
верситете. В 1993 году защитила 
кандидатскую диссертацию по на
логовым вопросам под руковод
ством Н.Е. Зайца и осталась на 
кафедре финансов БГЭУ.

Темой налогообложения стала 
интересоваться в 80-е годы, еще 
при командно-административной 
системе экономики (речь шла о 
платежах различного рода). Затем, 
в середине 90-х входила в рабо
чую фуппу по разработке Налого
вого кодекса в Верховном Совете 
РБ. Тогда мало кто занимался эти
ми вопросами с научной точки зре
ния. Но у меня еще более специ
фическая направленность: пробле
мы налогообложения в условиях 
интеграции. Раньше эти вопросы 
вовсе не исследовалось и не рас
сматривалось.

- Вы взяли на себя смелость 
и ответственность за разви
тие нового направления в об
ласти налогообложения. Не 
пугали трудности, которые 
могут возникать на пути пер
вооткрывателя?

- Всегда считала, что доктор 
наук должен занимать собствен
ную нишу, разработать свою тему 
и в рамках этой темы уже гото
вить научную школу. У меня есть 
соискатели-аспиранты, но пока их 
диссертации находятся в стадии 
разработки.

Были, конечно, трудности. На
пример, понятие «налогового про
странства» раньше не было опре
делено. Оно до сих пор не закреп
лено юридически межгосудар
ственными соглашениями. Когда я 
готовила докторскую диссертацию 
и обсуждала ее на Совете, то выб
ранная мною тема вызвала много 
вопросов. Мотивировали тем, та
кого понятия не существует. В 
ходе исследования пришлось оп
ределить и концепцию «налогово
го пространства», отстаивапа 
свою точку зрения.

У меня была возможность ап
робировать научные идеи на прак
тике. Экономический суд СНГ 
впервые стал брать дела по нало
гообложению, где я выступала эк

спертом. Меня привлекали в каче
стве генерального советника-кон- 
сультанта по проблемам налого
обложения на территории Белару
си межгосударственной телеради
окомпании МИР, я рассматривала 
дело по налогообложению Байко
нура (спорный вопрос возник меж
ду Россией и Казахстаном). Мини
стерство по налогам и сборам РФ 
часто приглашает меня на семи
нары и конференции по вопросам 
налогообложения. Приходится 
изучать не только белорусское, но 
и российское, казахское налоговое 
законодательство. В качестве эк
сперта выступала также в Консти
туционном суде. Хотя мы не пра
воведы, но иногда возникают спор
ные вопросы на стыке финансов и 
права, налогообложения и права, 
которые необходимо решать ком
петентно.

Сейчас Экономический суд СНГ 
предложил мне дело по Межгосу
дарственному банку. Нам предсто
ит выработать такое решение, ко
торое будет учитывать интересы 
нескольких государств, уклады
ваться в их внутреннее законода
тельство и при этом преследо
вать общие цели.

- Елена Федоровна, в после
дние годы вам приходилось со
вмещать работу заведующей 
кафедрой, подгот овку док
торской диссертации и учеб- 
но-мет одическую  нагрузку. 
Всегда ли достаточно време
ни и сил, чтобы реализовать 
задуманное?

- Помимо перечисленного, я 
являюсь председателем научно- 
методической комиссии, научно- 
методического совета, редакцион- 
но-издатепьского совета по спе
циальности «Финансы и кредит», 
председатепем проблемного сове
та по специапьности «Финансы, 
денежное обращение и кредит». 
Кафедрой руковожу с 2001 года, с 
момента ее создания. Сейчас к нам 
перешла специализация «налоги и 
налогообложение», мы стали вы
пускающей кафедрой по этому 
профилю. Это соответствует на
учным интересам наших препода
вателей. Мы успешно функциони
руем, ведем 4 бюджетные темы, 
совместно с кафедрой финансов 
и финансового менеджмента вы
пускаем учебные пособия.

Самое главное -  правильно 
организовать свой рабочий день и 
знать, чего хочешь. Если конкрет
но ставить перед собой опреде
ленную цель, то ее можно всегда 
добиться. Только на это уйдет 
больше или меньше времени.

Моя докторская в какой-то 
степени стала результатом со
вместной работы ученых БГЭУ и 
Финансовой академии при прави
тельстве РФ. Мы с россиянами 2 
года назад выиграли грант Бело
русского фонда фундаментальных 
исследований по проблемам нало

Ответственность 
падает на всех

В своей программной речи перед депутатами вновь избранного парла
мента республики -  Национального собрания Президент страны А.Г. Лука
шенко уделил внимание и дальнейшему развитию высшей школы. Отме
тив положительные сдвиги в проведении вступительных кампаний в вузы 
страны, глава государства призвал Министерство образования и руко
водство учебными заведениями наладить столь же качественный конт
роль за сдачей экзаменов во время сессии студентами вузов. К сожале
нию, имеются негативные факты, когда преподаватели вузов, используя 
свое служебное положение, идут на нарушение закона: за материальное 
вознаграждение выставляют незаслуженные оценки студентам.

По данным из Министерства образования, с этой проблемой решено в 
ближайшее время бороться самым решительным образом. В период сдачи 
сессии ответственность за взяточничество будут нести все участники 
инцидента, как преподаватель, так и студент.

Предполагается, что во всех учебных заведениях республики будут 
изданы приказы о жесткой ответственности профессорско-преподаватель
ского состава за попытку получить от студентов вознаграждение за выс
тавленную оценку на экзамене. Сами же студенты будут письменно да
вать обязательства деканатам не провоцировать педагогов на получение 
взятки. В случае доказанной вины пострадают обе стороны. Для студента 
обучение может завершиться исключением, для преподавателя -  возбуж
дением уголовной ответственности. В планах Министерства образования 
предусматривается и анонимное анкетирование студентов с целью изу
чения данной проблемы.

В.Иванов.
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гообложения с учетом изменений 
в экономической ситуации и интег
рационных факторов. Такого со
вместного проекта раньше не 
было. Все это время мы поддер
живали тесные научно-исследо- 
вательские контакты: проводили 
совместные конференции, занима
лись рецензированием авторефе
ратов. Результатом стали две 
монографии. Одна из них - «Нало
говое регулирование в условиях

У нас кафедра молодая, но все 
активно работают. Мы не только 
налогами занимаемся. Ведем и 
страхование, и финансы предпри
ятий на других факультетах. Ста
раемся многие направления охва
тывать. Думаю, результат будет 
виден скоро. Своим аспирантам и 
соискателям я говорю: «Нельзя 
наукой заниматься один раз в не
делю». Если постоянно думаешь 
над какой-то идеей, тогда идет про-

Наши лидеры
лучил результаты, хочется дви
гаться дальше. На первых стади
ях ощущаешь восторг, а потом по
нимаешь, что это каждодневная 
работа.

Конечно, можно получить удо
вольствие от собственной компе
тенции, от сознания, что можешь 
решить сложный вопрос на высо-

Елена Киреева:

«Нельзя наукой 
заниматься раз в неделю...»

Фото А.Петровой

экономической интеграции РФ и 
РБ» - издана в Беларуси, другая - 
«Налоги в условиях экономичес
кой интеграции» была выпущена в 
России.

Учебная работа - тоже апро
бация научных результатов. Сво
им студентам я рассказываю не 
только о нашей системе налогооб
ложения, но параллельно знаком
лю с налоговой реформой России, 
объясняю, что можно взять поло
жительного из их опыта налогово
го администрирования. Студентам 
интересна реальная практика, 
возможность в перспективе ре
шать какие-то проблемы.

- Какими качествами, по ва
ш ему мнению, должны обла
дать преподаватели кафедры 
аналогов и налогообложения», 
чтобы вы, как руководитель, 
были довольны их работой?

-  Я считаю, что в вузе могут 
работать только те, кто занима
ется научными исследованиями. 
Просто отчитывать лекции или 
проводить практические занятия
-  этого недостаточно. В универ
ситете должны рождаться науч
ные идеи и передаваться студен
там. Нам нужно готовить не толь
ко практиков, но и учить их мыс
лить независимо, чтобы они в 
дальнейшем могли стать рефор
маторами.

цесс, возникают новые направле
ния и сферы деятельности, прихо
дит желание высказаться, что-то 
апробировать. Условия для заня
тий наукой есть, только времени 
на все мало. У каждого ведь еще и 
семья, которая тоже требует вни
мания.

Я понимаю, что сейчас жизнь 
сложная, одной наукой не прожи
вешь. Приходится совмещать не
сколько профессий. На нашей ка
федре 6 аудиторов-практиков. Я 
сама занимаюсь аудитом. Поми
мо заработка это дает возмож
ность какие-то практические вещи 
использовать в учебном процес
се, даже попытаться что-то поме
нять, предложив свои пути реше
ния.

- Докторская диссертация, 
собственная монография. Для  
любого ученого это достой
ный результат проделанной  
работы. Какое чувство охва
тывает, когда все уже поза
ди?

- Дело в том, что результат в 
науке не сиюминутный. К нему 
очень долго идешь. Например, моя 
докторская была готова уже почти 
за три года до защиты, но нужно 
предоставить работу на эксперт
ный совет, опубликовать несколь
ко научных статей. Когда доходишь 
до защиты, все уже пережил, по-

ком уровне. Такое чув
ство быпо, когда я вы
играла дело по Байкону
ру. Мне было приятно 
убедить две противо
положные стороны, 
найти консенсус, при
чем решение вопроса 
принесло правитель
ствам миллиардные 
суммы. Поначалу было 
волнение, но уже когда 
берешь второе-третье 
дело, то все становит
ся привычным.

Летом вместо от
дыха готовила учебное 
пособие для нового кур
са «Основы организа
ции международного 
налогообложения», ко
торый мы уже ввели/ю 
базовой программе для 
«налоговиков». На осно
вании этого пособия 
уже практически гото
ва монография. У нас 

невозможно оставаться на одном 
месте, упиваться своими успеха
ми. Нужно всегда двигаться впе
ред.

- Что бы вам еще хотелось 
сделать как заведующей моло
дой, динамично развивающей
ся кафедрой?

-  Хочется, чтобы сотрудни
ки защищали диссертации, публи
ковались, участвовали в конфе
ренциях. Три года назад в основ
ном ко мне пришли незащищенные 
ассистенты или совсем молодые 
доценты. В планах -  много рабо
тать. Нам отдали специализацию 
по налогообложению, и сейчас мы 
активно занимаемся практикой, 
подготовкой дипломных работ. В 
прошлом году мы заключили дого
вор с Министерством по налогам 
и сборам о совместном сотрудни
честве, планируем открыть там 
филиал кафедры. Если мы достиг
нем этой цели, то удастся при
влечь специалистов-практиков и 
к научной работе, и к чтению лек
ций для студентов БГЭУ. Будет 
для нас хорош ая возможность 
расширить практическую часть.

И.Уточкина.
На снимке: зав.кафедрой 

Е.Ф.Киреева обсуждает со сту
дентом 5 курса ФФБД Иваном 
Костевичем план дипломной 

работы по налогообложению.

В последние годы в нашей республике на
блюдается значительное ухудшение нарко
логической ситуации. Вырос уровень по
требления табачных изделий и спиртных 
напитков. По статистике наиболее уязви
мой по отношению к табаку, алкоголю, нар
котикам является молодежь. Злоупотребле
ние вещ ест вами , вызываю щ ими зависи
мость, представляет собой серьезную про
блему, затрагивающую как самого потреби
теля, так и общество в целом. Причинами 
возникновения подобных зависимостей за
частую являются отсутствие исчерпыва
ющей информации и понимание ее аспектов 
действия.

За здоровый овраз жизни
тура: первый -  на факультетах, второй -  среди фа
культетов и филиалов университета. На второй тур 
были представлены 34 работы студентов. Единствен
ный факультет, который не принимал участие -  это 
ФЭУТ (наверное, по причине полного отсутствия за
висимых студентов?). Следует отметить, что акту
альные работы, на хорошем художественном уровне, 
были представлены студентами Бобруйского и Пинс
кого филиалов, о чем говорят и результаты конкурса 
(II и III места).

«Свободные от зависимостей»
В целях повышения информированности сту

дентов по вопросам здорового образа жизни и 
учитывая актуапьность пропаганды отказа от та
бакокурения, алкоголя и употребления наркоти
ков, хорошей традицией в университете стало 
проведение конкурса плаката «Свободные от за
висимостей!». По условиям конкурса плакаты 
отражали негативное отнош ение к тем соци
альным болезням нашего общества, которыми 
молодежь, не задумываясь о последствиях, зло
употребляет. В этом году конкурс проходил в два

Авторы плакатов-победителей поощряются денеж
ными премиями: за первое место -  60 тыс. руб., вто
рое -  50 тыс. руб., третье -  40 тыс. руб. Остальные 
участники награждены памятными дипломами.

Первое место жюри присудило студенту 5 курса 
ФФБД Вадиму Дражину, второе место разделили сту
дентки 4 курса Бобруйского филиала Татьяна Ломо
вая и 1 курса ФМЭО Анастасия Счастная, третье -  
Александр Гулевич (4 курс, Пинский филиал) и Екате
рина Цемашко (2 курс, ФМк).

С.Бошманн, социальный педагог УВР.

3-я стар.



иколо ruu молооых люоей факультета финансов и бан
ковского дела сегодня имеют хорошие условия для быта, 
отдыха и учебных занятий. Даже минчане могут позавидо
вать -  независимость, никакой опеки и полная самостоя
тельность. В этом я смогла убедиться, посетив общежи
тие N96 БГЭУ.

как известно, в каждом оО- 
щежитии вуза есть студенческий 
совет, его члены -  главные помощ
ники коменданта и деканата. Не 
составляет исключение и общ. №6. 
Здесь есть оперативные отряды, 
которые следят за порядком и со-

на «Брейн-ринг», экскурсии в сто
личные музеи и театры, проведе
ние субботников. Одним словом, 
у студентов 6-го общежития в ны~

Наши достижения

И в общежитии 
возможен уют

Не впервые на ежегодном 
смотре-конкурсе на лучшее сту
денческое общежитие от Заводс
кого района общежитие №6 оказы
вается лидером. И это не удиви
тельно. Ведь и сами студенты, и 
его работники стараются, чтобы 
общежитие стало уютным жили
щем на предстоящие пять пет уче
бы. Социальные педагоги, купьтор- 
ганизаторы, психопоги стараются 
формировать у молодежи отноше
ние к общежитию как к своему род
ному дому, культурному центру. И 
здесь есть повод для гордости. На 
каждом этаже тринадцатиэтажно
го здания размещаются комнаты 
отдыха и видеосалон, компьютер
ный класс, для занятий атлетичес
кой и ритмической гимнастики, 
библиотека, есть бильярдные, 
теннисные столы, спортивные 
трюнажеры. В хорошо оборудован
ном кабинете психологической ре
абилитации проходят тренинги, 
групповые дискуссии на темы здо
ровья, пюбви, профилактики экза
менационного стресса. Психолог 
Тамара Ивановна Комарова так
же проводит анкетирование пер
вокурсников, которое помогает уз
навать основные пробпемы нович
ков. Такая воспитатепьная рабо
та, с точки зрения педагогов, ока
зывает благотворное влияние на 
вчерашних школьников.

В видеосалоне, например, 
демонстрируются фильмы как по
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учебным программам, так и худо
жественные, которые у всех на 
спуху. Сами студенты говорят, 
иногда жепающих больше, чем 
свободных мест.

Как отмечает в нашей бе
седе комендант общежития Евге
ния Владимировна Беляцкая, вос
питывает моподых людей все: не 
только педагоги и купьтработники, 
но и умная книга, интересная те- 
пепередача, бпагоустроенная тер
ритория и чистота в обществен
ной кухне. А также мероприятия, 
которые учат студента уважать 
себя и других, организовывать 
свою учебу или досуг.

блюдением правип пропуска посе- 
титепей, контропируют ситуацию 
в общежитии. Студсовет, оперот
ряд -  это своего рода шкопа обще
ственно-организаторской, руково
дящей работы, пичностного роста. 
Вот и у студенческого самоуправ
ления скоро появится свой стен
ной печатный орган. Ведь посто
янное информирование о делах 
коллектива - это тоже очень важ
ное дело. И еще для своих воспи
танников культорганизаторы под
готовили немало интересных ме
роприятий. Это и смотр-конкурс 
художественной самодеятельнос
ти, экологическая акция, виктори-

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ
Объявляет конкурс на замещение вакантных должностей:

Доцентов каФедр:
бухгалтерского учета, анализа и аудита в отраслях народного хозяйства; управления предприятиями торговли;

теории и практики ангпийской речи; профессионально ориентированной английской речи.

Срок подачи документов на конкурс -  месяц со дня опубликования объявления.
Документы присылать на адрес: 220070 г.Минск, пр-т Партизанский, 26, Ректору.

1 декабря все цивилизованные страны отмечали Всемирный день борьбы со СПИДом

Многое зависит от нас
СПИД -  синдром приобретенного иммуноде

фицита является одной из важнейших проблем, 
которая возникла перед человечеством о кон
це XX века. По оценке ВОЗ число больных ВИЧ- 
инфекцией в мире на сегодняшний день соста
вило 39 млн. 400 тыс. человек. Только за теку
щий год число это увеличилось на 4 млн. 900 
тыс.

В нашей республике первые случаи ВИЧ-инфекции 
были зарегистрированы в 1987 году. За этот период (к 
01.10.2004г.) кумулятивное число больных составило 
6064 человека. За девять месяцев текущего года было 
зарегистрировано 579 больных ВИЧ-инфекцией. По чис
лу зарегистрированных случаев лидирует Гомельская 
область -  3499 случаев, на втором месте -  Минск (876 
больных), на третьем -  Минская область -  649 случа
ев. Подавляющее число ВИЧ-больных -  это молодые 
люди в возрасте 15-29 лет. Из них — 1836 женщины, 
4228 -  мужчины.

На сегодняшний день нет лекарства, которое бы на 
100% избавляло человека от этой болезни. Социально- 
экономические и демографические последствия для на
селения земли могут быть весьма трагическими. Наи
более подвержены заражению вирусом СПИД молодые 
люди в силу несформировавшихся нравственных пози
ций, недостаточной информированности в вопросах по
ловых отношений.

Согласно программе, подготовленной специалис
тами Белорусского республиканского центра профи
лактики СПИД и согласованной с министерством обра
зования, кафедра безопасности жизнедеятельности на
шего университета проводит занятия со студентами как 
в рамках общей программы на всех факультетах, так и 
спецкурс на ФФБД и ФЯП по проблемам СПИД и защиты 
от него, недопущению его распространения в молодеж
ной среде. Информационно-просветительская работа

среди молодежи -  приоритетное направление профи
лактики ВИЧ-инфекции. Преподаватели кафедры БЖД 
со своей стороны прикладывают все усилия, чтобы про
паганда здорового образа жизни среди молодежи при
носила должный эффект.

Н.Волосатова, 
ст. преподаватель кафедры БЖД.

Накануне Всемирного дня борьбы со СПИДом препо
даватели кафедры попросили первокурсников выразит 
свое отношение к чуме XXI века и написать небольшое 
эссе по этой проблеме. Приводим одно из них.

«Ну вот... Чувствуешь себя так же, как и пять минут 
назад, но через твой мир прошла огромная черная тре
щина... Тебе только что отдали твой третий тест с по
ложительным результатом на ВИЧ. Словно чья-то неви
димая рука взяла и выключила свет, и все вокруг помер
кло. Ну что ж, и с этим живут, работают, любят... Но 
каково будет сказать любимому человеку, что отныне 
ты считаешь дни в обратную сторону? Что ты -  термос 
со смертью, и ты потерян для общества. И уже другими 
глазами ты смотришь на высотные здания, подолгу сто
ишь на мосту и смотришь на темную воду, где в водово
ротах кружатся веточки, соломинки и прочий мусор. Эта 
вода тянет тебя теперь как магнитом...

Но ведь ты же -  человек! Где же твоя воля к побе
де, стремление к жизни? Они есть! И смерть -  это для 
слабаков, правда? Так что будем бороться. Будем жить! 
Ведь каждое отмеренное мгновенье теперь стоит для 
тебя намного больше! И каждое надо постараться по
тратить с пользой. Поэтому надо жить и верить, что все 
будет хорошо. Так или иначе -  но оно будет, поверь. 
Главное -  чтобы ты стал тупиком для эпидемии, чтобы 
через тебя инфекция не пошла дальше. Ведь высший 
смысл -  это дарить жизнь. А если теперь ты не можешь 
ее подарить -  постарайся ни у кого ее не отнимать.»

Коллектив факультета «Высшая школа туризма» выражает соболезнование методисту деканата Евге
нии Васильевне Жулевич в связи с постигшим ее горем -  смертью МАТЕРИ.

нешнем учебном году ждет немало разных конкурсов, встреч и просто 
весепых вечеров с чаепитием и дружеской беседой. «Побопьше бы та
ких! - резюмировапи ребята. -  Тогда и досуг, активный отдых можно 
проводить самым пучшим образом». В.Ачаповская.

Фото Н.Сыромаха.

Только закончилось первенство БГЭУ по волейболу среди 
мужских команд, а на площадку уже вышли девушки. Интрига 
этих соревнований сохранилась до последней игры. Дело в том, 
что три команды УЭФ,ФМ, ФЭУТг проиграв друг другу, набрали 
по 15 очков. И только лучшее соотношение выигранных и про
игранных партий (15:2) вывело будущих менеджеров на первое 
место. Вторыми стали волейболистки УЭФ, уверенно обыг
равшие ФЭУТ в последнем матче. Команда ФФБД, последние 
годы не знавшая поражений, оказалась только на 4 месте.

Спартакиада 
набирает обороты

Хочется поздравить с заслуженным успехом студенток ФМ Екате
рину Кубракову, Елену Пашкевич, Татьяну Федорович, Викторию Аку
лич, Екатерину Поклонскую, Екатерину Людскую и Ирину Гойшик, кото
рые учатся на разных курсах, но на ппощадке чувствуют себя единой 
командой.

Не менее напряженно прошли соревнования между мужскими бас
кетбольными командами. Традиционно эти соревнования в БГЭУ про
ходят в острой, бескомпромиссной борьбе, что, естественно, вызыва
ет большой интерес у болельщиков.

Две команды -  ФЭУТ и ФФБД прошпи весь турнир без поражений, 
причем последняя в каждой игре набирала более 100 очков. И вот 23 
ноября эти команды сошлись для определения чемпиона БГЭУ. Описы
вать эту игру не имеет смысла. Такое надо видеть. Сольные проходы 
студентов ФЭУТ были красивыми, но менее эффективными, чем кол
лективные атаки ФФБД. Соответственно и счет в пользу финансов.

Следует отметить, что борьба и за остальные места была весьма 
острой и эмоциональной. На третье место претендовали команды УЭФ, 
ФМ и МЭО, набравшие равное количество очков. И вновь места опре- 
депялись по пучшей разности заброшенных мячей.

Настопьный теннис -  игра индивидуальная, но и тут важна поддер
жка товарищей по команде, самоотверженность и мастерство. Мало 
вузов может похвастаться тем, что за факультетскую команду высту
пает чемпион Европы. А мы можем. Дима Чумаков специально приехал 
из Германии, где он готовится к ответственным соревнованиям в со
ставе национальной команды Беларуси, и возглавил команду ФФБД. Его 
личные победы и советы другим теннисистам позволили команде под
няться только на четвертую ступень почета. Победу же одержал друж
ный коллектив факультета маркетинга во главе с Ольгой Логацкой. Тоже, 
кстати, члена национальной команды. Вторыми оказались студенты 
факультета менеджмента, третьими -  ФЭУТ.

Примечателен тот факт, что в игровых видах спорта мелькают одни 
и те же лица. Например, Атрахимович Евгений и Борисейко Павел при
крывают ВШТ почти по всем видам спорта. Если это свидетельствует 
о спортивном универсапизме, то следует только радоваться. Но если 
это говорит о том, что на факультетах мало ребят, способных играть за 
честь своего коллектива, то это уже повод для беспокойства.

В декабре предстоят первенства БГЭУ по плаванию и аэробике. 
Генеральная репетиция соревнований по аэробике -  первенство групп 
специализации 2-го курса —  показала высокую готовность команд. Те
лерепортаж этого спортивного события по СТВ занял больше времени, 
чем иные чемпионаты респубпики. Надо полагать, что первенство на
шего университета, в котором примут участие все сильнейшие спорт
смены, будет еще бопее зрелищным. Не упустите возможность посмот
реть эти соревнования и побопеть за свои факультетские команды, они 
заслуживают вашей поддержки.

Е.Кулинкович, зав.кафедрой ФкиС.

Победили бобруйчане
Недавно прошпа товарищеская встреча по четырем видам спорта 

между командами Бобруйского и Пинского филиалов. По результатам 
игр сильнейшими оказались спортсмены-бобруйчане: по футболу, во
лейболу, баскетболу и настольному теннису счет был в их пользу. Со
ревнования завершились показательными выступлениями сборной БФ 
по аэробике и боксеров.

На соревнованиях присутствовап проректор БГЭУ Г.А.Короленок, 
который высоко оценил уровень подготовки обоих команд и организа
цию соревнований.

В.Скляр

4-я стар.
Аўтары апублікаваных ма- 

тэрыялаў нясуць адказнасць 
за падбор І дакладнасць фак- 
таў. Іх меркаванні неабавязко- 
ва адлюстроўваюць пункт 
гледжання рэдакцыі. Матэры- 
ялы друкуюцца на мове 
арыгінала.
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